

EN CRIPCIÓNES.  
PAGO ANTICIPADO

En toda España. Ptas. 1'25  
Número suelto. » 0'05  
Id. atrasado. » 0'10

# EL LIBERAL PALMESANO

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

Edición de la tarde para Palma

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
S. Pedro Nolasco, 71

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:  
LIBERAL—PALMA

Anuncios y suscripciones  
al Administrador, Corres-  
pondentes y en las principales  
Agencias.

COMISIONADO ESPECIAL  
PARA LAS ISLAS BALEARES  
**Don Cayo Minguillón**  
Plaza de Abastos, 5  
Palma de Mallorca

**THE EQUITABLE**  
LIFE ASSURANCE SOCIETY  
**LA EQUITATIVA DE LOS ESTADOS UNIDOS**  
Sociedad de seguros á tarifa de prima fija  
Fundada en 1859

Activo en 1.º Enero 1897. . . . . Ptas. 1.083.869.736,75  
Reserva ó fondo de reaseguro computado al 4 por 100. » 867.483.841,15  
Sobrante computado al 4 por 100. . . . . » 216.385.895,60

Sumada la cifra de activo actual, Ptas. 1.083.869.736,75 á la de 183.956.351, que ha pagado desde su fundación, la suma realizada por esta sociedad en provecho ó garantía de sus asegurados asciende á pesetas 470.787.298, cuya suma, obtenida en menor plazo de 38 años, excede en más de pesetas 212.793.000 á la que cualquier otra Compañía de seguros de vida ha pagado y acumulado dentro de igual período de tiempo de su existencia.

Su «sobrante, mayor que el de ninguna otra Compañía», importa pesetas 43.277.179,12, y siendo el «sobrante» en las Compañías de seguro «reserva bancaria, á la par que fuente de dividendos futuros, la seguridad y provecho que esta Sociedad ofrece á sus asegurados son indudables», igual en la constitución de beneficios que en la elección de combinaciones, las cuales, más inferiores en cuotas de pago de lo que se acostumbra con Empresas de la misma índole, garantizan á los asegurados indudables é importantes beneficios.

Oficina y dirección para España y Portugal: Madrid, Palacio de la Equitativa  
Hipotecado en garantía de sus tenedores de pólizas de España

## Interesantísimo para los anunciantes

Segun la nueva ley del timbre los anuncios en los periódicos deberán reintegrar al Estado con un sello de 10 céntimos de peseta por inserción.

## El programa liberal y el «Heraldo»

(De El Día)

No se ha publicado todavía el manifiesto que ha de dar al país el partido liberal, y ya el *Heraldo de Madrid* entrégase á la tarea poco piadosa de combatir, ó cuando menos sembrar recelos y desconfianzas acerca de la trascendencia y significación de una obra que desconoce.

Que esto lo hagan *La Epoca* y *El Nacional*, periódicos obligados á no ver nada bueno fuera de la órbita en que se mueve el señor Cánovas del Castillo, nada tendría de particular ni de extraño; bien que siempre arguyera en ellos ponerse el parche antes de recibir la herida; pero en un instrumento de publicidad como el *Heraldo* que, aunque se dice independiente, recibe inspiraciones directas del Sr. Canalejas y además se intitula demócrata, la cosa nos parece demasiado fuerte y merece ser anotada como seguro sintoma de disconformidad de parte del inquieto y bullidor exministro de Hacienda, y acaso como preparación de la apuntada Odi-sea hacia el campo silvelista por el imaginada, según se ha dicho, desde hace algún tiempo.

¿Es que el Sr. Canalejas en presencia de la unanimidad de pareceres que reinó en la Junta de notables celebrada el sábado, no se atrevió á ser la única nota discordante al escuchar el discurso del señor Sagasta, reservándose darla despues en su periódico para quedar á buenas con su conciencia, ó mejor dicho, con su doble naturaleza de hombre público afiliado á un partido y de periodista independiente?

El discurso del ilustre jefe liberal, según ha podido ver todo el que haya leído el extracto de la ocurrido en la Junta, no solamente señaló nuevas orientaciones al partido liberal en lo ocurrido en lo que respecta á los problemas antillanos, únicos que por el momento demandan con preferencia la solícitud del Gobierno de la metrópoli, sino que puntualizó todos los extremos del programa de una manera clara y precisa, sin vacilaciones ni anfibiologías que se presten á interpretaciones.

Y para desvanecer escrúpulos; para que

no quedaran sombras ni penumbras á lo expuesto por el Sr. Sagasta; y para que ninguno de los prohombres congregados pudiera luego con derecho llamarse á engaño, el señor Moret, despues, de excitarnos á todos para que hiciesen las observaciones que tuvieran por conveniente, se encargó de poner los puntos sobre las *tes*, y el acuerdo quedó firme sin que nadie opusiese la menor objeción asintiendo todos, incluso el Sr. Canalejas, con su voto.

A qué, pues, viene ahora el recuerdo de lo que en otras épocas opinaran algunos personajes del partido liberal acerca de la cuestión que se debate, cuando es sabido que la política antillana, como la peninsular, ha experimentado hondas y radicales transformaciones que se han visto obligados á aceptar hasta los elementos más reaccionarios del país y los partidos de Gobierno, que siempre fueron refractarios á toda reforma!

¿Es, por ventura, que se puede ser demócrata en la Península y autócrata y tirano en colonias que viven bajo el amparo de la nación? ¿Es qué hay medio humano de impedir que las corrientes de libertad y progreso dominantes en España se abran camino allá en Cuba rodeada de pueblos libres en que las democracias ha establecido su imperio?

El partido conservador ha hecho suyas, bien que para falsearlas y mistificarlas, las reformas votadas por unas Cortes liberales, despues de haberlas combatido y de haber estorbado en tiempo hábil su planteamiento. El mismo Silvela, nunca devoto del régimen autonómico, pero con sentido de la realidad, declara honradamente que no cabe volver atrás en el camino emprendido.

Hasta *El Imparcial*, que no se distingue ciertamente por sus benevolencias con las huestes fusionistas, ha tenido notas de aplauso para los acuerdos de la Junta de exministros.

¿No es raro fenómeno el que ofrece el *Heraldo de Madrid*, demócrata por naturaleza, órgano del demócrata Sr. Canalejas, rompiendo lanzas á toda hora por el mantenimiento de un sistema al que se atribuyen principalmente las causas ocasionales de la rebeldía y los fundamentos que la justifican en la opinión de los extraños que la apoyan y favorecen?

Por lo demás, diga cuanto quiera el *Heraldo de Madrid*, en su peculiar manera de apreciar la cuestión, resulta á todas luces innegable que el partido liberal ha dado un paso de suma importancia, que la opinión pública entera está hoy á su lado y que la actitud franca y enérgica en que se coloca abre las puertas de la esperanza, cuando hasta aquí el porvenir se presentaba preñado de peligros para la Patria y para las instituciones.

Si en el partido liberal existieron criterios

distintos, entre algunos de sus prohombres en lo que se refiere á los problemas coloniales y estas diferencias han desaparecido por imposición de las circunstancias, la rectificación, antes que censura, es digna de los mayores encomios.

Además, siendo consecuente con los principios democráticos que informan su existencia el partido liberal, al pronunciar por el régimen autonómico en las Antillas facilitando franca y lealmente la implantación de todos los organismos, que lo caracterizan, no se contradice ni se rectifica. El partido que decretó la abolición de la esclavitud de los negros, bien puede desde el Poder sin mengua de sus antecedentes, antes continuando su brillante historia, dar la libertad á los habitantes de Cuba sin romper los lazos que la unen con la metrópoli y conservando en ella la soberanía de la nación.

Las discrepancias del Sr. Canalejas, si realmente existen, nada valen ante la actitud y el sentido de la totalidad.

## Weyler y el Gobierno

(De el *Heraldo de Madrid*.)

Por segunda vez dijo anoche *La Epoca* que no sabe cuanto tiempo permanecerá el general Weyler en la Habana, donde reclaman su presencia asuntos de importancia, «como la revisión del censo, el examen de los expedientes de indulto y la cuestión del billete de guerra». Añade el diario conservador que es asunto de importancia tambien la fabricación de telegramas, y quedará legitimada la presencia del general Weyler en la Habana, á pesar de su anuncio de guerrear en Oriente.

*La Epoca* nos enteró anoche también de qué, según sus noticias, los generales recién llegados de Cuba han manifestado al Gobierno que el plan practicado por Weyler no solo es el mejor, sino el único, y que por no haber comenzado antes su aplicación puede censurarse, á lo sumo.

Como nos consta de ciencia cierta que las noticias de *La Epoca* son inexactas, nos permitiremos aconsejarle (y así pagamos amor con amor) que averigüe y publique cuanto los generales aludidos han dicho juzgando de las faltas cometidas en la dirección de la campaña y de las dotes de gobernante y administrador del señor marqués de Tencriffe.

Cuando esos juicios sean públicos, será fácil hallar, no la panacea para terminar la guerra, pero sí una fuerte corriente de opinión que imponga el relevo del general Weyler y de quienes, conociendo su obra por completo le han mantenido en la gran Antilla, con perjuicio gravísimo, acaso irremediable, de los intereses del país.

La única verdad á medias que *La Epoca* pone en labios de los generales, es la afirmación de que Weyler «terminará la guerra, si le dejan continuar su sistema»; y decimos verdad á medias, porque, en efecto, el tal sistema concluiría con la guerra, y al mismo tiempo con Cuba y con los recursos de España.

Dicho esto, no tenemos inconveniente en indignarnos, como si fuésemos generales, contra los que han censurado (entre ellos nos cortamos) la desdichada gestión del general Weyler. Sin aprobarla, antes al contrario, debíamos combatir al Gobierno que ha consentido lo que en Cuba sucede, porque es mayor la responsabilidad del que manda que la del que obedece. Al fin de cuentas, el general Weyler ha rectificado muchas veces su criterio, aceptando el del Gobierno, y el Sr. Cánovas ha mudado de parecer en no pocas ocasiones, rindiéndose á los deseos de la gran República norteamericana; el general Weyler dirige mal la guerra, trata á Cuba como á país enemigo y á España cual si poseyera tesoros inagotables y población tan numerosa como Rusia, y el Sr. Cánovas no ha averiguado todavía que es lo que conviene salvar, si los intereses ó el honor de España, y parece decidido á esperar que perdamos el honor cuando estén agotados los medios que se necesitan para defenderlo.

## Una «persona grata»

Dice un colega madrileño:

No sabemos si nuestro Gobierno habrá comunicado ya al de Washington, que considera «persona grata» al nuevo ministro que ha de representar á los Estados Unidos en Madrid.

Debemos decidirnos por la afirmativa, porque es costumbre en las prácticas internacionales hacer la consulta antes del nombramiento, con el objeto

de no tener despues que anular el nombramiento, desairando públicamente al designado.

Puede asegurarse por tanto, que Mr. Woodford, está aceptado por el Gobierno español como «persona grata».

¿Se ha cuidado nuestro ministro de Estado de informarse antes de cumplir ese extremo, de los antecedentes del nuevo ministro yankee?

Creemos que ni el señor duque de Tetuán, ni el Sr. Dupuy de Lôme, han andado muy solícitos por averiguarlos; pero si fuese lo contrario, hay motivo para pensar que el Gabinete de Washington ha cometido otra desconsideración con España y nuestro Gobierno, impone por debilidad, otra humillación á este país.

Véase en prueba de ello los antecedentes que del nuevo diplomático comunica de Nueva York, antecedentes que producirán asombro á nuestros lectores como nos lo han producido á nosotros.

«En el *meeting* que la Liga cubana celebró el año de 1870, presidido por el entonces alcalde de Nueva York, Mr. Woodford pronunció un discurso contra España de tonos violentísimos y entre otras cosas declaró que si el oro compraba las bayonetas y así se sofocaba entonces la rebelión cubana, ésta volvería á estallar hasta conseguir la completa libertad de la isla de Cuba.

En ese mismo discurso, Woodford abogó por que los ciudadanos norteamericanos prestasen á Cuba sus patriotas para que siguieran luchando por la libertad.

El nombre de Mr. Woodford figura sin protesta suya, en la lista de miembros de la actual Liga cubana, aunque se ha abstenido de tomar parte activa en sus trabajos.»

La acusación como se ve es muy terminante y muy fácil de comprobar. No hay nebulosidades de ningún género; son textos del mismo ministro los que le incapacitan para venir á España con representación oficial. Esos textos se pueden exhumar con mucha facilidad.

Y no podrá decirse que Mr. Woodford ha cambiado de actitud, cuando en la actualidad figura su nombre sin protesta de su parte en una liga filibustera, extremo también que puede á poca costa comprarse.

¿Está ó no enterado el Gobierno español de estos antecedentes?

Lógico es creer que sí, y en este caso hay que convenir en que el Gobierno del Sr. Cánovas no contento con tolerar muy desahogadamente que en los Estados Unidos se falte descaradamente á la neutralidad y se haga política filibustera permite que venga un apoderado de esa nación á hacerla en nuestro mismo país.

Porque si ese diplomático está aceptado como «persona grata» es claro que al Sr. Cánovas y su Gobierno les es grato tener un filibustero caracterizado en casa.

¡Estupendol!

## El heroe de Cascorro

En el hospital de Matanzas ha fallecido el héroe soldado Eloy Gonzalo García, cuyo nombre va unido á una de las páginas más brillantes de la terrible campaña que España sostiene actualmente en la gran Antilla.

El pueblo de Cascorro estaba sitiado por 5.000 insurrectos y defendido por 170 soldados al mando del capitán Neila. Mandaba el ataque el generalísimo insurrecto, que admirado de la resistencia de aquellos bravos les envió dos ó tres parlamentarios, rechazados siempre con digna altivez por el capitán Neila.

En uno de los trece días que duró el sitio hubo necesidad de desalojar á los insurrectos de una casa cercana al fuerte donde combatían nuestros soldados. Uno de ellos, Eloy Gonzalo García, se brindó espontáneamente á ir á incendiar la casa; y teniendo la seguridad de morir, pidió sólo ir atado con una cuerda para que su cadáver no quedara en poder de los insurrectos.

Dios protegió á aquel valiente, que partió solo hácia la guardia de los *mambises*, incendióla, los hizo huir y tornó al fuerte sano y salvo, pudiendo aún nuestros soldados dar una brillante carga sobre los insurrectos, aprovechando el desorden con que huían.

Parece que la Providencia quiso proteger la vida de aquel héroe y la lluvia de balas que disparaban desde el fuerte los insurrectos, no consiguió hacer blanco en el cuerpo de aquel valiente.

Hoy el telégrafo nos trasmite la noticia de su muerte, haciendo que á nuestra memoria acuda el recuerdo de aquel hecho brillante, que puede servir de ejemplo á los que hoy pelean por la integridad de la Patria.

Eloy Gonzalo García merece figurar entre los héroes de la campaña Cuba.

¡Descansen en paz el ilustre soldado!

## DINERO

Hay grandes cantidades para colocar sobre hipoteca al 5 y 6 por ciento.

Informes—Centro de Anuncios—Luz—21.

Al maestro, cuchillada

Anécdota de un príncipe

Circula estos días por las columnas de los periódicos ingleses la relación de un hecho sumamente encomiado, como prueba palpable de lo que es y representa en el mundo el espíritu de la raza anglosajona.

Protagonista de tal suceso ha sido el príncipe Alejandro, niño de diez años, nieto de la reina Victoria, como hijo de la princesa Beatriz. Regaló ésta al niño una libra esterlina, que duró en manos del príncipe lo que, según el poeta, duran las rosas: el breve espacio de un día. Consumido el capital solicitó de su madre su sustitución, recibiendo en lugar de la áurea moneda una saludable lección acerca de cómo se entiende en Inglaterra la confección de los presupuestos del Estado y de los particulares. Conoció el santo horror de los hijos de la rubia Albion hacia los suplementos de crédito, no extrañará que tras el sermón viniera por parte de la princesa una rotunda negativa á la petición del niño.

No se desalentó por ella el avisado príncipe, y escribió á su ilustre abuela una misiva en demanda de la moneda. La reina Victoria, precisamente advertida por el cuidadoso afán de la madre del estado de la cuestión, contestó con una carta muy sentida, en que hacía comprender al príncipe Alejandro que una libra esterlina es cantidad de consideración y de imposible envío á un niño de diez años, aun cuando sea nieto de la Emperatriz de las Indias.

La conducta de las dos ilustres damas solo merece elogios, como reveladora de hábitos de educación dignos de ser imitados por familias de todas las clases sociales.

Mas la sorpresa de la reina fué grande al recibir, á correo vuelto, una carta que toda la prensa reproduce entre grandes alabanzas, como muestra del inteligente y práctico modo de ser de la nación inglesa.

La carta dice así:

Querida abuelita: Estimo con toda el alma tu contestación, y no esperaba menos de la inagotable bondad de tus sentimientos. He vendido tu autógrafo á un coleccionista, que me ha dado por él cuatro libras y diez chelines.... Muchas gracias.

¡¡OCASION!!

Se venden tres bicicletas nuevas, de la conocida marca inglesa

Excelsior

al precio excepcional de 90 duros una.

Plaza de Cort, 2.—Relejería Suiza

Los hombres gordos

Sabido es que en París existe el Club de los cien kilos, cuyos socios, el que menos, pesa tan respetable cifra.

Pues bien, á propósito de gorduras, vamos á recordar algunas célebres.

En la antigua Roma de todos los caballeros cuya corpulencia, debida al buen trato impediales cabalgar con facilidad, eran condenados por los censores á la pérdida de sus caballos.

En Esparta, donde la templanza más rigurosa era uno de los primeros deberes de todo buen ciudadano, los gordos pagaban multas, que variaban según el volumen de sus panzas respectivas.

Entre los obesos de los tiempos modernos hay que citar al sabio inglés Eduardo Gibbon, autor de la «Historia de la decadencia y de la caída del imperio romano.» Su extraordinaria corpulencia púsole una vez en trance tan gracioso como ridículo.

Estaba el sabio en Lusane, donde trabajaba para terminar su gran obra histórica, lo cual no fué obstáculo para que se enamorara perdidamente, á pesar de sus cincuenta y pico, de una bellísima joven.

El sabio encontró un día ocasión propicia para declarar la su pasión y se hincó de rodillas.

La joven que todo esperaba menos aquel escopetazo, dió al viejo solterón unas calabazas mayores que las que en estos días se reparten en universidades é institutos, ordenándole que abandonara aquella actitud inmediatamente.

Picara gordura y picara mujer!

Gibbon no podía levantarse, por más esfuerzos que hacía, y la bella ingrata entonces remachó el clavo llamando á sus criados y diciéndoles:

«Ayudad á ese señor á levantarse y acompañadle hasta la puerta.

El pobre sabio, confundido avergonzado, se retiró renegando de la obesidad que tan espantoso ridículo lo había hecho pasar.

No se crea, sin embargo, que no tiene también sus ventajas á veces el estar gordito.

Por ejemplo, Mario, el rival de Sylla, debió la vida á su obesidad.

Estos dos hombres de Estado se aborrecían con odio africano como se odiaban los hombres de la antigua Roma.

Para poner término á aquella rivalidad un hombre fué comisionado para matar á Mario; pero tan pronto como el asesino vió á su víctima, que no representaba más que una monstruosa masa de carne tuvo miedo y huyó sin ejecutar su criminal propósito.

El abanico

Ya hizo su aparición anual el abanico. El viento frío de los últimos días de la primavera le obligó á retirarse, y ahora con la vuelta del buen tiempo, con la llegada del verano, tuvo nuevamente que aparecer para servir de compañero inseparable á las damas.

Esa es su vida, y así pasa los años; ocultándose hoy, para presentarse mañana y ser el confidente de los secretos de la mujer, el testigo de sus amorosas palabras, de sus juramentos; el objeto más acariciado, cuando las cosas marchan bien y la felicidad se presenta en todo su esplendor y el que paga los vidrios rotos, cuando el amante es infiel, ó sucesos imprevistos impiden que se alcance la dicha soñada.

Ese es el abanico. Su historia es la de la mujer; á ella va siempre unido en estrecho lazo, y con ella sufre todas las variaciones que la moda impone, someténdose á los progresos del arte y experimentando todas las mudanzas del tiempo.

Fué primero de juncos trenzados y hojas de lata con formas verdaderamente extrañas en la India, según se ve en los monumentos de aquella época; se usó más tarde de hojas de bambú y plumas de pavo real; sustituyéronse después éstas por tejidos de seda bordados, y llegó el siglo XVII, que por decirlo así, el siglo de oro de la industria abaniquera. Durante él, artistas tan reputados como Cano de Arévalo, Charles Leprim, Romanelli, Raimundo de Lafage, Stella y otros dedicáranse á pintar preciosos países que, adornados con nácar, marfil, oro, plata y pedrería, lucían en las fiestas palatinas las damas de la corte de Luis XIV, de Luis XV y de Luis XVI, cuyos abanicos, conservados cuidadosamente, han servido de modelo á los abanicos contemporáneos.

Durante la revolución francesa se usaron abanicos de papel colorado, conocidos sucesivamente con los nombres de abanicos «á los asignados á la nación y á la Marat.»

Después de la jornada del 9 thermidor aparecieron los abanicos de lentejuelas, de cedro oloroso y palisandro. En tiempo del Directorio, los llamados «rentistas del globo», y cuando el Consulado los «liliputienses» ó imperceptibles.

En 1830 se fundó en Francia la primera fábrica de abanicos, cuando ya en España existía la casa Oriol Seguso en Barcelona, y la de Basaguer, Sánchez Caro y otros en distintas poblaciones, desarrollándose después extraordinariamente esta industria y existiendo hoy grandes fábricas en Madrid, Barcelona, Valencia, Málaga y Oádiz.

Las casas de Auber, Alexander y Duvelleroy, en París, construyen abanicos desde cuatro céntimos hasta 30.000 francos. En España, los más caros que se fabrican fuera de encargo son de 1.000 pesetas.

Los centros de producción están limitados á España—especialmente Valencia,—Francia, Austria, China, Japón y la India.

Esta es, á grandes rasgos, la historia de ese compañero de la mujer, cuyo uso está generalizado y en cuya fabricación se emplean tantos obreros hasta el punto de que en Francia pasan de 8.000 los ocupados en esa industria, cuyos productos, cuidadosamente conservados, forman después colecciones tan notables como las que poseen la emperatriz Eugenia, la emperatriz de Rusia, la princesa Sapí, la marquesa de Grimaldi y la duquesa de Chevreuse, cuyos abanicos llamaron poderosamente la atención en la Exposición de Londres de 1872.

Boletín meteorológico

Día 25 Mayo —9 mañana

Table with meteorological data: Barómetro, Termómetro seco, Id. húmedo, Mínima, Reflector, Dirección del viento, Ascenso del barómetro en 24 horas, Descenso del barómetro en 24 horas.

Palma

—Ayer en la calle del Matadero ocurrió un amago de incendio, el cual fué sofocado inmediatamente por varios vecinos ayudados por la guardia municipal.

—El miércoles próximo día 30 del corriente llegarán por primera vez las locomotoras hasta el punto donde está emplazada la estación de Pórreras.

—De La Almudaina:

«En la Soledad hay brujas, ó al menos así lo afirman de una manera categórica los vecinos de aquel populoso caserío que desde hace algunos días están alarmados.

Los colonos del predio Son Sastre declaran que se ven continuamente molestados por una lluvia de piedras, que con las puertas cerradas van á caer en la sala, cocina, zaguán, según estén ellos reunidos en una ú otra de dichas dependencias, sin que puedan averiguar por donde entran las expresadas piedras.

Según nos refería ayer por la mañana un guardia municipal, que durante toda la noche anterior había permanecido en el interior del predio de referencia vigilando desde las ventanas, no vió ni sintió que cayera piedra alguna, si bien le manifestaron los dueños y unos treinta ó cuarenta individuos que estaban allí reunidos, que poco antes de su llegada había caído desde el piso principal al zaguán una botellita que estaba colocada sobre una cómoda, botellita que le entregaron como tam-

bién algunas piedras que fueron entregadas al señor Alcalde.

Esperamos que con las medidas que tomaron ayer las autoridades pronto habrán desaparecido los duendes, y puesto á buen recaudo el chusco que se entretiene con estas bromas.

—Ha llegado á esta ciudad para disfrutar de las vacaciones al lado de su familia, D. Gabriel Llabrés catedrático del instituto de Mahón.

—Servicios prestados por la guardia civil: La del puesto de Santa María da cuenta de haber denunciado al Alcalde de la misma á un sujeto que sorprendió apacentando sus ganados en propiedad ajena.

—El mejor preparado para el estómago Elixir Ingluvina Giol. Véase el anuncio en la cuarta plana.

Inca

El mercado celebrado el miércoles en la villa de Inca estuvo sumamente desanimado.

Los precios que rigieron son los siguientes: Trigo, de 17'50 á 17'50 pesetas.—Candeal, de 17 á 18' id.—Cebada del país, de 6'50 á 7 id.—Id. forastera, de 6 á 6'50 id.—Avena del país, de 7 á 7'50 id.—Id. forastera, de 6'50 á 7 id.—Garbanzos, de 22 á 23 id.—Id.—Maíz, de 12 á 13 id.—Habichuelas (confits), de 26 á 27 id.—Id. blancas, de 25 á 26 id.—Frijoles, de 22 á 23 id.—Id.—Habas para cocer, de 15 á 17 id.—Id. ordinarias, de 15 á 16' id.—Id. para ganados, de 14'50 á 15 id.—Azafrán de 3'50 á 3'70 la onza.

Sinon

El mercado que se celebró el miércoles estuvo poco concurrido. Rigieron los precios siguientes:

Trigo, á 18 pesetas.—Candeal, á 18'25 id.—Cebada del país, á 10 id.—Avena, á 8'50 id.—Garbanzos, á 20 id.—Maíz, á 15 id.—Habichuelas (confits), á 29 id.—Idem blancas á 27 id.—Frijoles á 30 id.—Habas ordinarias, á 15 id.

Cemento de Sóller

Precios sin competencia

Table with cement prices: Rapido, Dento, Portland.

Depósito General "Mollet," Administración Socorro 91, tienda

Telegramas

De los corresponsales de El Liberal

Madrid 24, 12'20 m.

> > 2 m.

En el Consejo de ministros celebrado ayer se acordó que el primero de Julio próximo comience el cobro de las contribuciones, excepto la territorial, con el aumento del diez por ciento y se procedió al nombramiento de peritos de bienes del Estado que pagarán los administradores de los mismos.

Se acordó también el indulto de varios reos condenados á la última pena por las Audiencias de Zaragoza y Valladolid.

Al salir el señor Cánovas de dicho Consejo, no hubo medio de sacarle una palabra con respecto al efecto que ha producido al gobierno el manifiesto de los liberales. El jefe del gabinete se mostró reservadísimo al contestar á las preguntas con que relativamente á este asunto le asediaron los periodistas.

En Melilla nótese extraordinaria agitación por negarse muchas cábilas á satisfacer al Bajá los tributos correspondientes.

Con este motivo se han tomado allí grandes precauciones, pues créese inminente el peligro de una seria sublevación en aquel territorio.

Perez.

Madrid 24, 2 m.

El Newyork Herald afirma que el titulado gobierno Cubano prepara á petición del generalísimo Máximo Gomez un decreto ordenando el fusilamiento de todos los españoles que sean cogidos con las armas en la mano.

Perez

Madrid 24, 11 m.

Ha ocurrido un choque de trenes en Bayona, entre un tren de viajeros y otro de mercancías, resultando nueve heridos.

El jefe del tren ha quedado gravemente herido.

Seis coches quedaron completamente destrozados.

Perez.

Madrid 24, 11 m.

Telegramas recibidos de Nueva-York, dicen que el Comité de la Sociedad industrial del trabajo pedirá al Congreso que declare la beligerancia en Cuba.

Continua la huelga en el pueblo de Mieres, provincia de Oviedo.

Perez.

Madrid 25, 3'10 m.

En Nueva York se han recibido despachos de la Habana que ha publicado la prensa, en los cuales se dice que el titulado general rebelde Monteaguado pretextando represalias á ahorcado treinta y seis prisioneros españoles.

Perez.

Madrid 25, 3'20 m.

Un telegrama de la Habana que ha recibido El Imparcial dice que las fuerzas que manda el coronel Aguilera, combinadas con varias guerrillas, atacaron al enemigo que estaba atrincherado en Sierra Grillo, tomándole todas las posiciones y recogiendo diez cadáveres pertenecientes á los rebeldes.

Nosotros tuvimos la desgracia de perder al teniente Granés y á cinco individuos de tropa y veinte y cinco heridos.

Ignórase el número de bajas del enemigo.

Perez

Madrid 25, 2'40 m.

Un despacho oficial de Cuba que se acaba de recibir, dice que el general Weyler ha llegado á Cienfuegos, habiendo tenido varios encuentros con la partida de Clemente Gomez y sorprendido el campamento de Federico Nuñez.

El enemigo ha tenido nueve muertos y 21 presentados.

Perez.

Madrid 25, 2'40 m.

El Sr. Sagasta ha leído en el Círculo Liberal el anunciado manifiesto.

Dicho documento se reduce á confirmar cuanto estos días se ha dicho en la prensa respecto á la autonomía colonial, abogando también por la división de mandos de Cuba.

Perez.

Ultimas cotizaciones

Proporcionadas por la AGENCIA FUSTER

Valores locales

Table with local values: Crédito Balear, Cambio Mallorquín, Fomento Agrícola, Ferrocarriles de Mallorca, Alumbrado por Gas, Salinas de Ibiza, La General Mallorquina, Bonos municipales, La Islaña Marítima, Banco de Préstamos y Caja de Ahorros.

Valores públicos

Table with public values: Madrid 23, 4 t., 4 p 8 interior perpétuo, 4 p 8 exterior perpétuo, 4 p 8 amortizable, Cubas, Cubas nuevas, Banco de España, Tabacos, Francos, Libras.

Barcelona 28, 4 t.

Table with Barcelona values: 4 p 8 interior, 4 p 8 exterior, 4 p 8 amortizable, Cubas 86, Coloniales, Nortes, Francias, Madrid, Paris, Renta Francesa, Londres.

Correos

Nota relativa á las salidas y entradas de los correos de esta capital

Salidas

Table with mail departures: Lunes, 2 tarde, para Barcelona, (via Sóller), Martes, 5 tarde, para Barcelona (directo), Miércoles, 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde, para Mahón, (via Alcedia), Viernes, 5 tarde, para Barcelona, (directo), Sábados, 9 mañana, para Ibiza y Alicante; y 5 tarde, para Mahón (directo), Domingos, 2 tarde, para Barcelona (via Alcedia).

Entradas

Table with mail arrivals: Lunes, 10 mañana, de Mahón (via Alcedia); 12 id de Barcelona (via Sóller), Martes, 9 mañana, de Ibiza y Alicante, Miércoles, 7 mañana, de Mahón (directo); 9 id., de Barcelona, (directo), Jueves, 10 mañana, de Barcelona, (via Alcedia), Viernes, 2 tarde, de Ibiza y Valencia, Sábados, 9 mañana, de Barcelona, (directo).

Imp. de E. Rotger

# Edición de la tarde

## DON ANTONIO MAURA Y MONTANER

Con este epígrafe publica la *Revista Política Ibero-Americana*, importante publicación que vé la luz en Madrid, —porta estandarte del movimiento jurídico, social y político modernista y cuyas páginas véense escritas por los pensadores y publicistas de más sólida y reputada fama, un brillante artículo biografía de nuestro muy querido jefe don Antonio Maura, artículo que á continuación transcribimos íntegramente, seguros de que han de leerlo con gusto nuestros lectores.

Dice así:

«Aquietadas las pasiones que fomentaron la revolución de Septiembre, noté pronto en nuestra juventud escolar de aquella época, señalada predilección por cursar la carrera de leyes, hecho que debemos atribuir á la supuesta benignidad de los tribunales examinadores, ó á la creencia de que la toga había de desempeñar papel importantísimo en el nuevo estado político y social.

Sea lo que fuere, estudiantes hubo, y no pocos, que abandonaron carreras casi terminadas por seguir la de Derecho.

Uno de éstos, recién venido de provincias, muy estudioso, pero tan falto de recursos como de influencia, fué interrogado cierto día en clase sobre un punto de Derecho romano; y bien fuera porque se atolondró, ó bien porque pronunciaba defectuosamente el castellano, verdadera antítesis de su habla natal, es lo cierto que dió una respuesta tan inopinada y risible, que produjo sonoras carcajadas en todo el auditorio sin excluir al profesor.

Avergonzado y mohino, fuése á un rincón, donde, conteniendo su ira, escuchó las burlas de sus condiscípulos, quienes pasaban por su lado, repitiéndole á guisa de despedida el equívoco que había sido y era todavía objeto de mofa y algazara.

Pero como no todos los seres á los diecisiete años se gozan en el daño de los demás, acercaron se dos compañeros, que con tiernas y persuasivas palabras, diéronle aliento y lleváronle consigo.

A partir de aquel día, establecióse entre los tres tal grado de fraternidad y mútuo cariño, que antes de un mes el estudiante de nuestro cuento, era invitado á la mesa del hermano mayor de sus camaradas, con quien estos vivían y del que recibían protección para sus estudios.

Era aquel, D. German Gamazo; sus hermanos y protegidos, D. Trifano y D. Honorio; y el estudiante burlado, D. Antonio Maura.

De tan singular y raro modo dió comienzo la amistad, que luego ha sellado la sangre, entre esas dos grandes figuras de nuestra política.

Un año antes del episodio relatado, moría en Palma de Mallorca, causando esta desgracia sentimiento general, un honrado é inteligente fabricante de curtidos, quien á jiba una esposa modelo de virtud y laboriosidad, un buen nombre, escasa fortuna, y diez hijos!

Aquel ejemplar ciudadano, era D. Bartolomé Maura, padre de nuestro personaje, cuyos hermanos han hecho respetable y envidiado ese apellido en el mundo del arte y la ciencia.

Contrayéndonos al Maura político, de seguro que los burlones de antaño no se reírían tan franca y abiertamente á costa del provinciano mozo, viéndole convertido en soberbio ejemplar, que recuerda aquella raza de honderos que tan bravamente defendieron el suelo balear contra la ambición y codicia de los cartagineses.

Ya no es el estudiante tímido y apocado á quien se le embota el cerebro y traba la lengua á la sola presencia de los profesores y al obligado ejercicio de la hermosa habla de Castilla.

Hoy es el abogado notable, el político eminente, el ministro de fibra y convicciones, el pensador profundo; el hombre que aniquila corruptelas aportando nueva savia y nuevos horizontes á la vida nacional; que combate con fiereza, escribe con gallardía, habla con elocuencia; gana cuantos pleitos defiende y defiende más que puede; que siente el arte, conoce los clásicos; sabe más que estudia, y estudia más que piensa; y piensa más que vive, y vive más que nadie, porque aun despues y antes de todo esto, quédale tiempo para adorar á sus diez hijos, tocar, pintar, eszar, satirizar con una frase, herir con una mirada y perdonar con una sonrisa; y luego... luego pasear su tipo alto y recio, tipo mozarabe por su aspecto, gentil por su apostura, brioso y arrogante por sus maneras, bélico por sus ademanes, exhalandolo todo él cierto hábito de altanería, exacto reflejo de su poder cerebral y físico.

Si la nada dió un mundo, ¡bien pudo una carcajada dar un hombre!

«Se tiene de nuestro personaje el verdadero concepto de su valer? Importa, antes de discurrir sobre este punto, sentar un hecho, y es: que se ha discutido sus iniciativas y funciones de gobernante, pero su capacidad única; y esto en un país donde hay quien se atreve á llamar ignorante á Cánovas, es la mejor ejecutoria para un político de talla.

Hablando con sinceridad, á nosotros se nos antoja el Sr. Maura, hombre de excepcional, de muy

excepcional entendimiento, y lo decimos sin reparos ni vacilaciones, convencidos de que no hacemos otra cosa que decir públicamente lo que saben y dicen nuestros políticos en la esfera en que bullen é intrigan.

Á Cánovas debe el mejor elogio de su oratoria y quizá le deba también por eso mismo la mayor parte de su soberbia, cualidad que no sabemos haya consignado ningún biógrafo y que nosotros nos permitimos señalar, afirmando más, afirmando aunque nos valga un gesto de desdén, que hay en su persona cierto modo que, á más de soberbia respira orgullo, dos cosas que distan mucho de ser virtudes y que, sin embargo, más bien le agracian que le ofejan.

El león tanto agrada por su arrogancia como por su fiereza.

Hay en España muchos políticos que pasan por lumbreras, teniendo más de fátuos que de sabios y estudiados, mejor dicho, auscultados por nuestro personaje, sólo ha encontrado en ellos, en vez de ciencia aquel saber que tan donosamente recomendaba Cudales á los audaces para encubrir su ignorancia.

Sobre esas medianías endiosadas ¡está cincuenta su soberbia; y el orgullo... ¡orgullo tiéalelo todo hombre que como él comienza las primeras jornadas en la nada, llega al mediar la vida á los más altos puestos y todavía despues tiene que luchar, que contener su cerebro, para que no arroje á destiempo mucho nuevo y ansiado que el país demanda, que la rutina repele y que levantaría en su contra una cruzada, que no ¡rehuye ni teme, pero que tampoco quiere provocar!

Pasa sobre este político una acusación tan enorme como seguramente injusta: la de ser el causante de la guerra de Cuba.

Tal especie, antes de haber tomado la robustez que llegó á adquirir, bien merecía por su gravedad y consecuencias, ser mejor aquilataada—ya que no destruida—por quienes discurren y forman la opinión sobre cuestiones políticas.

¿Puede concebirse que un hombre de reconocido entendimiento y lealtad, tienda en sus funciones de gobierno á sembrar el duelo y quizá la ruina de su patria? Pues qué? tan grande era la ignorancia la miopía de sus colegas de Consejo, que no acertaron á ver ni presentar el peligro?

No. Seguramente éste no existía; de otro modo, ¿qué políticos y qué partidos son esos que tienen por día fausto el en que se votaran las reformas casi por unanimidad?

El sentido común, la lógica usás elemental aconsejan despreciar toda creencia encaminada á suponer que la idea que dió por fruto el plan de reformas, fuere precedida de otra que la de prestar un buen servicio á la causa española; la de evitar esa misma guerra, que se hubiera podido atajar en sus comienzos, de haber habido más patriotismo y menos amor propio en los hombres de arriba.

El Sr. Maura, al ir al Ministerio de Ultramar, quiso hacer una buena obra, desterrando el sistema vicioso y rutinario que por lo general informa toda nuestra política; y halló resistencias y rebeldías que entorpecieron, y en parte frustraron, sus laudables proyectos.

Trasladado al Ministerio de Gracia y Justicia, ocurrióle otro tanto; pero, aleccionado por lo pasado firmó esa sus propósitos, venció decretando de acuerdo con el Instituto geográfico y Estadístico sabia y equitativamente la cuestión de los Juzgados.

Y este hombre que así trabaja, y este hombre que así lucha, persiguiendo vicios é inmoralesidades llámasele político peligroso por sus actos de Ministro, y enemigo de la Marina española, porque con un valor sin ejemplo se levanta un día en el parlamento y afirma, sostiene, (y lo que es peor, prueba) á la faz del país, que no tenemos ni arsenales, ni barcos, ni ejército de mar, á pesar del cúmulo de millones que año tras año se gasta para remediar estos males.

¡Lástima que sucesos políticos recientes hayan motivado la retirada de las minorías liberales de las Cámaras y la clausura de éstas, porque en este lugar es donde, como esforzado paladín, hubiera hasta la saciedad probado el Sr. Maura la sin razón de los duros, apasionados y personalísimos ataques de que tan inconsideradamente ha sido objeto!

¡Bien que tal prueba, la han demostrado ya sus propios y más encarnizados enemigos, pues aquellas sus reformas, que se consideraron elemento de ruptura entre las colonias y la metrópoli por su carácter avanzado, presto fueron modificadas en sentido más radical, para ser más tarde exageradas en lo fundamental por algo que linda, si no rebasa, los propios límites de la autonomía!

¿Qué dice esto? Dice que las reformas del señor Maura eran de suma necesidad, y que aplicadas á su tiempo y sin reservas, hubieran sido tan provechosas, como dañina ha sido y es la guerra.

Si algo pudiera turbar mi tranquilidad—exclama en toda ocasión y momento propicio—sería el no haber hecho las reformas; y en notable conferencia que há cerca de un año dió en el Ateneo, anunció que ansiaba llegase la hora de discutir nuevamente, la cuestión colonial, para ratificar una vez más y en público sus convicciones cada día más firmes y arraigadas.

¡Cuánto habrá amargado su alma y herido sus sentimientos la vil especie de que ha sido el causante de la guerra! ¡Cuántas veces la pena y el dolor habrán abatido su ánimo, hecho palidecer su rostro, asomar á sus ojos eso que inspira la desgracia, y agitar febrilmente su cuerpo, al pensar que entre las madres se repetía su nombre, haciéndole aparecer como el verdugo de esos infelices que en la manigua mueren combatiendo el mayor delito humano: la ingratitude.

Y lo peor de todo esto—y lo dice con tristeza quien sólo viva de su pluma—es verse precisado á confesar que la prensa ha sido el principal sostenedor de esa novela....

Cánovas por lo agudo de su ingenio y lo intencionado de sus conceptos, es el hombre de los colmos; Maura por su extraordinaria penetración para ver y juzgar las cosas, y por su decir claro, preciso y brillante; es el de los ejemplos; no hay relato de un hecho ó descripción de algo, que no lo condense en una frase por medio de un ejemplo; esto se observa hasta en sus oraciones parlamentarias.

Como orador es un coloso, no se parece á nadie. Tiene—es cierto—su oratoria la claridad y transparencia de Moret; de Salmeron, el valor del ademán y la dureza de fondo; de Cánovas la concisión, la entereza y el profundo saber, y de Martos el atildamiento, el arte... y sin embargo hay en su conjunto cierta majestad tan típica, tan suya, que hace admirarle como orador único por lo cabal.

Si á esta concurrencia de cualidades se agrega una correcta y gallarda desenvoltura que proclama poseer el dominio de la Cámara; entonación en los períodos, arranques patéticos y dramáticos, y el dón de ajustar su concepción á la regulada fluidez de su palabra, se tendrá una ligera idea del hombre que acabamos de bosquejar, y que sin duda en día no lejano, los mismos labios que tanto le han deprimido, levantarán un pedestal á su inmenso saber y á su previsión.

B. GARCIA MUR.

## GRAN REGALO

La casa J. MULET y COLG regalará por sorteo

25 pesetas

á los compradores que se dignen visitar su colmado

Miñonas, 5

Se suplica á D. R. M. de Pollensa se sirva pasar por esta su casa antes del 1.º de Julio, para enterarle de un asunto que de no hacerlo nos veríamos obligados á publicar.

## Palma

—Para desempeñar el cargo de Habilitado de las clases de este distrito durante el año 1897 á 98, ha sido elegido el capitán de infantería D. Pascual Carratalá Romero, que tiene su destino en la Capitánía General de estas islas.

—El miércoles último llegó á esta ciudad una preciosa colección de aves, adquirida del parque de Barcelona por D. Bartolomé Juan Ribas.

—A las cinco de esta tarde ha salido para Barcelona el vapor *Lulio*, con correspondencia, pasajeros y varios efectos.

—En Porreras se hacen grandes preparativos para la celebración de la fiesta cívica religiosa dedicada á San Pedro.

El programa es variado, figurando en él, bailes al estilo del país, música y fuegos artificiales.

—El baile de boleros que se celebró el miércoles en un tablao ó catafalco levantado al efecto en la explanada del muelle estuvo muy animado, como siempre, cuando se trata de un espectáculo como este, pues en pocos momentos quedaron llenas todas las sillas colocadas alrededor del catafalco, viéndose además gran número de curiosos por las afueras del mercado construido con tablonos para guardar las sillas.

A la muralla acudió también un numeroso gentío compuesto en su mayoría de gentes á quienes les gusta presenciar los espectáculos públicos sin ser vistos.

El baile tuvo poca variación de los que tenemos vistos; así es que la gente no aplaudió más que al finalizar el espectáculo.

El baile terminó á las tres de la madrugada, no habiendo ocurrido el menor incidente digno de mencionarse; excepto un pequeño sícope que sufrió uno de los bailadores, que le impidió el poder continuar bailando.

—Una mujer que en la noche del miércoles á poco más de las once se estaba paseando por el espigón del Muelle, resbaló, produciéndose varias grandes contusiones.

Auxiliada por varios transeuntes fué trasladada á bordo del vapor *Ciudad de Mahon* donde le prodigaron los auxilios necesarios, siendo más tarde acompañada á su domicilio.

—En el correo de Barcelona que llegará mañana en este puerto es esperado el comandante de Infantería don José Cabrinetti, que regresa de Cuba con licencia por enfermo.

—En el Juzgado municipal del distrito de la Lonja se registraron durante la primera decena del mes de Mayo último 12 nacimientos y 23 defunciones.

—Ayer tarde se verificó la procesión de Corpus de la casa de Misericordia, que recorrió el patio del departamento de mujeres de aquel establecimiento y luego se dirigió al Sto. Hospital, Pasando despues al departamento de hombres de la referida ca-

sa. Asistían al acto los asilados, de los cuales los niños acompañaban la imagen de San Luis Gonzaga, los hombres de San Vicente de Paul y las niñas y muchachas, vestidas de blanco, la de la Purísima. Seguían luego el clero, con la Sagrada Hostia, tres señores diputados provinciales y la música del mismo hospicio.

—A los once de esta mañana ha llegado el vapor *Unión* correo de Ibiza y Valencia.

—La fiesta de San Juan en la calle del mismo nombre se celebró con bailes, músicas é iluminaciones, estando muy animada. El oratorio del Santo fué visitado por numeroso gentío y en él se celebró misa solemne, cantada con música, en cuyo acto el P. Auba filipense predicó las glorias del Precursor de Jesucristo.

También fué muy visitada la hermosa casa Lonja, hoy día convertida en museo de Pinturas y Antigüedades.

## Telegramas

de los corresponsales de *El Liberal*

Madrid 25, 10'30 m.

Afirmase haber sido ahorcados ocho cabecillas insurrectos y cinco soldados prisioneros.

El gobierno ha teleografiado al general Weyler, pidiéndole datos acerca la certeza de tales rumores.

Perez.

Madrid 25, 10'30 m.

Afirmase de nuevo que el Embajador yankee vendrá en breve á España, trayendo apremiantes instrucciones del Presidente de los Estados Unidos, M. Mackinley.

El *Imparcial* censura el manifiesto del Sr. Sagasta.

Perez

## Alcaldía de Palma

El día 5 de Julio próximo y sucesivos de 10 á 12 de la mañana se efectuará el pago del Cupon número 14 de los Bonos de la 3.ª emisión respectivo á los intereses del primer semestre del año 1897 (vencimiento de 30 de Junio corriente)

También se efectuará el pago de los Bonos de dicha tercera emisión números 27, 282, 283, 438, 527, 587, 588, 608, 615, 777, 778, 805, 923, 1034, 1093, 1481, 1646, 1761, 1859, 2010, 2019, 2176 y 2180.

Se advierte al público que por no haberse presentado al cobro oportunamente á pesar de los anuncios publicados, han dejado de devengar intereses los Bonos que á continuación se expresan:

499 desde 1.º Julio 1895.

603 desde 1.º Julio 1896.

El importe del Cupón se halla afecto á los Impuestos del 1'25 p<sup>o</sup> y 1 p<sup>o</sup> para el Estado que se descontará en la Depositaria municipal, cumpliendo lo dispuesto en la Real Orden de 1.º de Julio de 1895 y Reglamento de 10 Agosto 1893.

El importe de los Bonos se halla sujeto únicamente al Impuesto del 1 p<sup>o</sup> en el acto de la amortización. Palma 25 Junio de 1897.—El Alcalde, Antonio Sbert y Canals.

\*\*\*

El día 5 de Julio próximo y sucesivos de 10 á 12 de la mañana se efectuará el pago de las siguientes obligaciones municipales (emisión de 1893) designadas por la suerte en 4 de Mayo último para ser amortizadas.

## NUMERACION

11, 29, 45, 64, 67, 99, 103, 109, 141, 145, 153, 179, 182, 232, 244, 260, 271, 290, 292, 322, 331, 332, 338, 349, 354, 373, 384, 394, 405, 431, 470, 492, 502, 504, 505, 507, 517, 521, 522, 544, 563, 570, 575, 585, 609, 617, 625, 633, 636, 649, 669, 675, 677, 701, 727, 728, 734, 736, 740, 753, 762, 774, 780, 789 y 796.

Las Obligaciones municipales números 2, 61, 65, 773 y 791 no han sido presentadas al cobro á pesar de los anuncios publicados y se ruega á los tenedores que se presenten á percibir su importe.

El pago de estas obligaciones está sujeto al Impuesto del 1 p<sup>o</sup> al Estado con arreglo á lo dispuesto en el Reglamento de 10 de Agosto de 1893.

Palma 25 Junio de 1897.—El Alcalde, Antonio Sbert y Canals.

## Compañía de los Ferro-carriles de Mallorca

Debiendo construirse varias casas de guarda para la custodia de los pasos á nivel del Ramal de Santa María á Manacor, esta Compañía abre concurso para la construcción de las mismas por término de ocho días desde la publicación de este anuncio.

Las proposiciones deberán presentarse durante dicho plazo en esta Dirección (Oficinas de la estación de Palma) reservándose la Comisión de la Junta Administrativa que ha de intervenir en este concurso, el derecho de admitirlas ó desecharlas, según lo considere conveniente.

Desde esta fecha quedan expuestos al público todos los días laborables, desde las diez de la mañana á las doce de la tarde, los planos, pliego de condiciones y presupuesto por que ha de regirse la contrata y ejecución de las obras.

Palma 23 de Junio de 1897.—Por la Compañía de los Ferro carriles de Mallorca.—El Director General, Guillermo Moragues.

## La antigua casa CAN SERRAT

vulgo Can Brondo

participa á su numerosa clientela y al público en general, haber trasladado su domicilio al número 5 de la misma calle.

Grandes ventajas á los compradores en todos los artículos.

Can Brondo



Antes y desde los tiempos de Sansón una abundante cabellera ha sido el símbolo de la fuerza del hombre y de la hermosura de la mujer.

El Vigor del Cabello del Dr. Ayer conserva el cabello y lo embellece, lo hace crecer y le da fuerza y brillo. Destruye la caspa y devuelve al cabello gris ó marchito su color original.

## El Vigor del Cabello

del Dr. AYER.

Medallas de Oro en las Principales Exposiciones Universales.

Todas las enfermedades del

# ESTÓMAGO

— É INTESTINOS —

se curan siempre con el

## ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA R. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

Úsese siempre el ELIXIR INGLUVINA GIOL, en la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Extrínseco, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y se obtendrán resultados curativos sorprendentes.

Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado para la curación de las enfermedades del Estómago é Intestinos

Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Pedenza, 31, BARCELONA

Depósito en Palma: Centro Farmacéutico y farmacia de J. Valenzuela y J. Sureda Literas.



## AGUAS AZOADAS

Unico establecimiento en Barcelona - Pelayo, 3

Las aguas azoadas son el medio más seguro, rápido y eficaz que la ciencia aconseja y la práctica ha demostrado, para curar el **catarro nasal agudo y crónico, la laringitis y faringitis catarral y granulosa, las bronquitis ó catarro bronquial agudo y crónico el asma, bronquial cardiaca y emfisematoso, tuberculosis de las vías respiratorias, lesiones del corazón por exceso de funcionalismo, las dispepsias, catarros de la vejiga y la anemia** desaparece en muy poco tiempo.

Certifican y justifican la curación de estas enfermedades por las AGUAS AZOADAS valiosos dictámenes de las Eminencias de España y del Extranjero y si esto no fuera garantía suficiente tenemos los elogios en dictámenes emitidos por la Real Academia Médica de Sevilla, Academia Médico-Farmacéutica de Barcelona y Junta Superior Facultativa de Sanidad Militar y de los principales catedráticos y eminentes médicos de Barcelona.

Tratamiento idéntico al de Panticosa, con la ventaja reconocida por todas las personas que conocen ambos Establecimientos de que son más rápidas y duraderas, las curaciones en el nuestro, por la sencilla razón de que nuestras AGUAS son las más AZOADAS que se conocen en toda Europa.

Las Aguas de Panticosa contienen 89 cc. de /zoe por litro de agua y la nuestra contiene 468'5 cc. también por litro.

El Director Facultativo Especialista  
Consulta de 10 á 12

## Línea de Vapores Trasatlánticos

de Pinillos, Izquierdo y Comp.



Salidas fijas para las Antillas, Méjico y Estados Unidos

El 15 de cada mes (viaje directo) para Habana, Matanzas, Cienfuegos y Veracruz.

El 30 de cada mes para Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba y Nueva Orleans.

Saldrá el 30 de Junio el vapor

**CATALINA**

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y Canarias.

Además, los vapores del 15, la admiten con trasbordo en Veracruz, dando conocimiento directo para Tuxpan, Tampico, Frontera, Laguna, Campeche, Progreso y Coatzacoalcos, y los vapores del 30, para Nueva York con trasbordo en la Habana.

La carga se recibe en el tinglado de la Compañía (muelle nuevo) admitiéndose solamente hasta el 13 y 28 de cada mes.

Para más informes dirigirse á los representantes de la Compañía, Sres. Martinez y Planas, San Juan, 20.

## BARATURA VERDAD PERMANENTE

SAN NICOLAS, 22--ORFILA, 2

El favor que el público nos está dispensando es una prueba más de la **Bon-**  
**dad y Baratura** de nuestros artículos.

Nuevo sistema de vender por lotes

Por 20 pesetas dejamos elegir á gusto del comprador un corte de vestido de seda. Otro corte de indiana ó batista y seis pañuelos puro hilo.

Por el mismo precio un corte 3-90 metros seda lutada ó lisa para blusa. Una sombrilla Fin de Siglo.

Por 25 pesetas. Un corte de vestido Fantasia con seda ó sin ella. Una pieza madapolan Torre Eiffel de 20 metros. Un corte vestido indiana ó raso de algodón.

Por el mismo precio. Una magnífica camisa de Señora. Una pieza madapolan Torre Eiffel de 20 metros. Media docena pañuelos blancos dobladillo puro hilo. Un corte vestido indiana ó batista estampado.

Por 30 pesetas. Una sombrilla Fin de Siglo. Dos sábanas sin costura de 12 palmas por 16, y media docena pañuelos hilo blanco ó color.

Por 35 pesetas. Un corte vestido seda. Se puede elegir entre un buen surtido.

Anunciaremos nuevos lotes

San Nicolás, 22.--Orfila, 2

BARATURA VERDAD PERMANENTE

# Martinez y Planas

Banquero-Comerciantes

Giran Letras sobre todos los puntos de España y principales del Extranjero. Aseguran de riesgos marítimos y de incendios, por cuenta de la gran Compañía Unión Comercial de Londres.

San Juan, 20—Palma de Mallorca

## TRATAMIENTO DE LA DIABETES

POR EL

VINO URANADO PÉPSICO

PREPARADO POR

J. Torrens, farmacéutico

El primero y único elaborado en esta forma en toda España, mucho más económico y de mejores resultados que sus similares del extranjero, está preparado con todo esmero por procedimientos científicos bien experimentados y acreditado por un reconstituyente sobradamente enérgico para suprimir la eliminación del azúcar de glucosa en todas las personas afectadas de la enfermedad denominada DIABETES.

Depósitos

En Palma, Centro Farmacéutico.— En Barcelona, Sociedad Farmacéutica Española — En Sóller, Farmacia de J. TORRENS.

## Gran Taller de Básculas y Balanzas

DE

JOSE VICH Y QUETGLAS

Plaza de Cort, 12 y Cordelería, 40

Primero y único constructor de estas islas de las acreditadas balanzas sistema BE-RANGER. Premiado en la Exposición Balear con medalla de oro por una báscula de su invención fuerza de 200 kilogramos y sensible á un gramo.

Balanzas de laboratorio y ensayo sensibles á 1/10 de mg.

Se construyen toda clase de básculas, romanas, balanzas y toda clase de efectos para pesar y medir, vendiéndose garantizados por dos años.

Plaza de Cort, 12 y Cordelería, 40

25 pesetas

GRAN REGALO DE LA CASA

25 pesetas

J. MULET Y COLL

Miñonas, 5 y Birretería, 12

Por cada peseta que se gaste en este establecimiento, se regalará al comprador un billete del sorteo de

25 PESETAS

que dicha casa celebrará el 30 de Julio próximo en obsequio de sus clientes.

Se publicará en los periódicos el número agraciado y el nombre de la persona favorecida por la suerte.